Наклонение русского глагола

В русском языке у глаголов есть формы трёх наклонений: изъявительного, условного или сослогательного и повелительного наклонения.
Изъявительное наклонение выражает реальное действие в прошлом, настоящем или будущем. Глагол в изъявительном наклонении изменяется по временам. 
Средством выражения изъявительного наклонения являются показатели времени: суффиксы -л- и -Ø- в прошедшем времени (нес-л-а, нес-) личные окончания в настоящем и будущем времени (нес-у, буд-у нести, принес-у). 
Повелительное наклонение (императив) выражает побуждение к действию в форме просьбы или приказа. Глагол в повелительном наклонении не изменяется по временам. 
1) Окончание -й: 
чита́ть – чита́ -ю – чита́-й (те)
игра́ть – игра́-ю – игра́-й (те)
слу́шать – слу́ша-ю – слу́шта-й (те)

2) Окончание -и:
[bookmark: _Hlk499493759]нести́ – нес-у́ – нес-и́ (те)
толкну́ть – толкн-у́ – толкни́ (те)
жить – живу́ – жив-и́ (те)

3) Окончание -ь: 
ве́рить – ве́р-ю – ве́р-ь (те)
се́сть – ся́д-у – ся́д-ь (те)
брóсить – брóш-у – брó-с-ь (те)

Образование вне правил:
1) сидеть – сиж-у́ – сид-и́ (те)
лететь – леч-у́ – лет-и́ (те)
свистеть – свищ-у́ – свист-и́ (те)

2)  
вы́говорить – вы́говорю – вы́говор-и
вы́нести – вы́нес-у – вы́нес-и (те)
вы́йти – вы́йд-у – вы́йд-и (те)

3) пить – пью – п-е-й (те)
бить – бью – б-е-й (те)
лить – лью – л-е-й (те)

4) 
лечь – ляг-у – ляг (те)
есть – ем – ешь (те)
ехать – поезжай

5) 
давать – да-ю – дава-й (те)
вставать – вста-ю – встава-й (те)
признавать – призна-ю – признава-й (те) 

6) –сь (останови-сь, верни-сь, прячь-те-сь, запиши-те-сь), 
-ся (одень-ся, собирай-ся, подвинь-ся). 

[bookmark: _GoBack]Условное (сослагательное) наклонение обозначает действие, возможное при определенных условиях, а также само это условие. Условное наклонение образуется присоединением к совпадающей с прошедшим временем форме частицы бы: 
Если бы он сказал об этом заранее, мы бы могли ему помочь.
Форма наклонения может иметь переносное употребление. 
Изъявительное наклонение может употребляться в значении условного (Чего тебе было надо? Взял да и ушел = Взял бы и ушел бы) или в значении повелительного наклонения. Например: Ну пошли, ну побежим
Повелительное наклонение может употребляться в значении изъявительного (А он возьми да и скажи.. . = А он взял и сказал...) или в значении условного (Приди он вовремя, ничего бы не случилось = Если бы он пришел вовремя, ничего бы не случилось). 
Условное наклонение может употребляться в значении изъявительного (Я хотел бы вам сказать. . = Я хочу вам сказать... ) или в значении повелительного (Сходил бы ты за хлебом = Сходи за хлебом) .
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